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Panorama Nacional 
 
 

El lunes anunciará el Presidente plan para reanudar actividades (La Jornada, 

Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
El nuevo intento del Consejo Coordinador Empresarial por modificar la estrategia 
gubernamental para enfrentar la crisis económica fue rechazado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador bajo el argumento de la rectoría de Estado y la 
inviabilidad de que un grupo imponga su política. Si hay una quiebra de una empresa, 
pues que sea el industrial el que asuma la responsabilidad o los socios, porque el Estado 
tiene que proteger a todos; sería una inmoralidad utilizar al Estado para rescatar a 
empresas o instituciones financieras en quiebra, indicó. 
La pretensión de un nuevo encuentro directo con la cúpula empresarial también fue 
desestimada por el Presidente, quien sugirió que el diálogo permanente continuará con 
la Secretaría de Economía: “Nada más que quede claro, esto no se puede resolver en 
privado, en lo oscurito. No vamos a continuar con el modelo fallido de rescates de corte 
neoliberal” ni se postergará el pago de impuestos, pues limitaría los recursos públicos 
para apoyar a los sectores populares, que si se cancelan entonces sí se nos viene un 
estallido social.  
El mandatario informó que el próximo lunes se anunciará el calendario de reapertura 
económica y educativa gradual que, se proyecta, comience el 17 de mayo en aquellos 
municipios donde en la actualidad no se tiene registro de contagios. Se pretende contar 
con una especie de semáforo para determinar las regiones: aquellas que estén en verde 
podrán reiniciar actividades en esa fecha, con la instrumentación de cercos sanitarios; 
en amarillo, las que registran bajos niveles de casos de coronavirus, y rojo en las que 
definitivamente no es posible levantar el confinamiento. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/08/politica/009n1pol) 
 

Empresas deben asumir sus quiebras: AMLO (El Economista, Lilia González y Maritza 

Pérez, p. web). 
Los empresarios no somos enemigos del gobierno federal y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador es quien nos ve como sus adversarios, lamentaron industriales, 
luego de que el Jefe Ejecutivo les reiterara que no se endeudará para aplicar un plan de 
emergencia económica y que “si una empresa quiebra, debe asumir su responsabilidad”. 
Raúl Picard, vicepresidente de la Confederación de Cámaras Industriales de la 
República Mexicana (Concamin), advirtió que “el empresario no es el enemigo, pues es 
el único que puede generar empleos, los que se requieren en México”. 
Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex reviró a López Obrador, “y afirmó que 
cuidar los empleos sí es asunto de interés público”. 
Luego de que el presidente rechazara un paquete de propuestas para reactivar la 
economía que le hizo el Consejo Coordinador Empresarial, el presidente de la 
Concamin, Francisco Cervantes, expresó: “No queremos enfrentamientos, ni decir cómo 
se hagan las cosas, sólo que nos permitan trabajar y contribuir”. 
Ayer, el presidente López Obrador rechazó de nueva cuenta aumentar la deuda pública 
para instrumentar un paquete de estímulos de reactivación económica ante la pandemia 
del Covid-19 al argumentar que, sin faltarle el respeto a nadie, esas estrategias “ni las 
sueñen” (los empresarios), ya que si una empresa quiebra, “pues que sea el empresario 
el que asuma la responsabilidad”. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, López Obrador, enfatizó que se 
acabaron los rescates para empresas en quiebra, pues si los hay, serán para los más 
necesitados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Empresas-deben-asumir-sus-quiebras-
AMLO-20200508-0005.html) 
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Publican decreto por el que se elevan a rango constitucional programas 
sociales de AMLO (El financiero, Redacción, p. web). 
El decreto por el que se reformó el artículo 4 de la Constitución para elevar a rango 
constitucional los programas sociales impulsados por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador fue publicado este viernes en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
Se reformó el artículo 4, en su párrafo cuarto, además de que se sumaron tres más 
(párrafos; décimo cuarto, décimo quinto y décimo sexto). 
En el párrafo modificado, queda establecido que "toda persona tiene derecho a la 
protección de la salud. La ley definirá las bases y modalidades para el acceso a los 
servicios de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades 
federativas en materia de salubridad general". 
En los párrafos agregados, se establece que el Estado debe garantizar la entrega de 
"un apoyo económico a las personas que tengan discapacidad permanente en los 
términos que fije la ley". 
Se aclara que tendrán prioridad las y los menores de 18 años; la población indígena y 
afromexicana que tengan menos de 64 y años, y las personas en condición de pobreza. 
Los adultos mayores, que el artículo establece como aquellos que tienen más de 68 
años, estos tendrán derecho a recibir una pensión "no contributiva". 
"En el caso de las y los indígenas y las y los afromexicanos, esta prestación se otorgará 
a partir de los sesenta y cinco años de edad", detalla el documento. 
Es obligación del Estado mantener un sistema de becas para los estudiantes de todos 
los niveles escolares del sistema de educación pública. La reforma dictamina que, en 
este, tendrán preferencia quienes pertenezcan a familias en condición de pobreza. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/publican-decreto-por-el-que-se-elevan-a-rango-
constitucional-programas-sociales-de-amlo) 
 

Reforma fiscal redistributiva, recomienda el FMI a México (La Jornada, Dora 

Villanueva, p. web). 
México está en condiciones de ir por más deuda y preparar desde ya la reforma para un 
sistema fiscal más redistributivo, con miras a ponerse en marcha en 2022, consideró el 
Fondo Monetario Internacional. El país es el quinto con menor recaudación de 
impuestos en América Latina, de acuerdo con la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE). 
Alejandro Werner, director para el hemisferio occidental del FMI, subrayó que una 
adecuación al marco fiscal del país debe revisar el cobro del predial, quitar subsidios a 
energéticos, mejorar la eficiencia del impuesto sobre la renta, así como ampliar la base 
del impuesto al valor agregado. Que los mercados sepan que se aprueba una expansión 
del gasto hoy, pero que sepan que habrá cómo pagar, detalló. 
En la crisis provocada por la pandemia de Covid-19, el FMI recomienda la protección de 
los ingresos de las familias más vulnerables –como buscan las transferencia del 
gobierno federal–, pero además de ello requiere a proteger los ingresos laborales y a 
las empresas, dijo en el marco del seminario virtual Impacto económico de la pandemia. 
En ese sentido, recomendó posponer el pago de impuestos, adelantar aguinaldos, hacer 
modificaciones para que el seguro de desempleo de las administradoras de fondos para 
el retiro sea más eficiente e instrumentar un amplio programa de garantías para las 
empresas. 
En el ámbito monetario el Banco de México tiene amplio margen para reducir su tasa de 
referencia, de cara a una contracción de más de 6 e incluso 8 por ciento en la economía 
del país, destacó. 
Si bien México tiene una situación fiscal creíble, la colocación de 6 mil millones de 
dólares que hizo la Secretaría de Hacienda el mes pasado a una tasa similar que 
Paraguay –sin grado de inversión– es prueba de que la confianza se está erosionando. 
El riesgo de que México pierda el grado de inversión no es trivial, advirtió. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/08/economia/019n1eco) 
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Ven fiscalmente irresponsable contener el gasto (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
México tiene la oportunidad de aumentar el gasto para tratar de mitigar los efectos 
negativos ocasionados por la pandemia y es una irresponsabilidad fiscal que el gobierno 
no otorgue estímulos ante esta crisis, señalaron economistas. 
En el foro virtual “EF Meet Point COVID-19. Perspectivas Económicas: México después 
del encierro”, de El Financiero-Bloomberg, Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA 
México, aseguró que el no aumentar el gasto en incentivos es ser ‘irresponsable’ 
fiscalmente, y señaló que el gobierno podría elevar la deuda y así garantizar una mejor 
recuperación. “México podría tener un impulso fiscal de entre 6 y 8 puntos del PIB para 
salud pública, empresas y población más vulnerable, eso va a hacer que la recuperación 
del país sea más vigorosa y sobretodo que tengamos una mayor tasa de crecimiento en 
los próximos años..., contener el gasto y tener una política de austeridad no significa ser 
responsable fiscalmente, creo que es ser fiscalmente irresponsable”, indicó en el foro, 
que fue moderado por Enrique Quintana, vicepresidente y director general editorial de 
El Financiero.  
Serrano indicó que, aunque el gobierno no quiera aumentar la deuda como porcentaje 
del PIB, esta aumentará inevitablemente, por la contracción económica, y además por 
una menor recaudación y por la depreciación del tipo de cambio. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ven-fiscalmente-irresponsable-contener-el-
gasto) 
 

IMSS, sin ejercer presupuesto para compra de equipo (El Financiero, Zenyazen 

Flores, p. web). 
En el primer trimestre del año, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no ejerció 
el presupuesto para la compra de camas y tomógrafos en hospitales de segundo y tercer 
nivel, que son los que ahora atienden en el país a los pacientes de COVID-19, muestra 
el informe trimestral sobre el avance financiero de proyectos de inversión de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
El IMSS registró en la cartera de inversiones el “Programa nacional de sustitución de 
camas hospitalarias para paciente Adulto en Segundo y Tercer Nivel”, con un 
presupuesto de 538.8 millones de pesos para 2020, pero durante los primeros tres 
meses del año no ejerció recursos. 
El objetivo de ese programa es la compra de 21 mil 500 camas para unidades de 
segundo y tercer nivel de atención. 
El IMSS también registró el “Programa de Adquisición de Tomógrafos para Unidades 
Médicas de Segundo y Tercer Nivel de Atención”, con un presupuesto de 801.7 millones 
de pesos para el año, que en el periodo de referencia tampoco ejerció gasto. 
Este programa de inversión consiste en la adquisición de 30 equipos de tomografía axial 
computarizada para mayor certeza diagnóstica. 
En tanto para la compra de 31 mil 823 artículos de equipo médico e instrumental 
quirúrgico para unidades de los tres niveles de atención a la salud del IMSS, solo se 
gastó 18 por ciento de 2 mil millones de pesos asignados. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/imss-sin-ejercer-presupuesto-para-compra-de-
equipo) 
 

Más personal y equipo a seis estados con aumento de casos (La Jornada, Alma 

E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Ante el crecimiento en el número de contagios en Morelos, Guerrero, Oaxaca, Veracruz, 
Puebla y Tlaxcala, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se les 
reforzará con personal y equipo sanitarios. En cada uno de esos estados nombrará a 
representantes del gobierno federal para coordinar la instrumentación de las estrategias. 
Sin embargo, señaló que en términos generales las proyecciones sobre el grado de 
contagio de Covid-19 en México no han tenido modificaciones sustanciales, por lo que 
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no hay nada que pueda significar alarma. Reconoció que el sistema de salud todavía 
está débil, pero lo hemos levantado después de que estaba en el suelo, en ruinas. 
Ayer dio a conocer la designación de Diana Álvarez Maury, subsecretaria de Desarrollo 
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de 
Gobernación, como representante en Puebla, tras aclarar al gobernador Miguel Barbosa 
que no se enviarán enfermos del Valle de México a la entidad para su atención. En la 
zona, aseveró, se amplía la capacidad de atención con más camas. 
Al preguntarle sobre las declaraciones de Barbosa respecto de que la Secretaría de 
Salud estaría mintiendo sobre la disponibilidad de camas en la entidad, manifestó que 
ese tipo de expresiones debemos aceptarlas, porque somos libres. Ayer (miércoles), el 
doctor (José) Narro también opinó y fue muy cuestionado, pero todos tienen derecho, 
precisó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/08/politica/002n1pol) 
 

Presentarán iniciativa para crear nueva ley de aguas (La Jornada, Roberto Garduño 

y Enrique Méndez, p. web). 
La Comisión de Medio Ambiente de la Cámara de Diputados acordó presentar un 
proyecto de dictamen de consenso sobre una nueva ley general de aguas y consultar el 
documento con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), para evitar diferencias que 
impidan su aprobación. 
Durante una reunión virtual, el presidente de la comisión, Roberto Rubio (PVEM), 
anunció que ya tiene un dictamen para el manejo de plásticos, pero acotó que lo 
distribuirá hasta que la comisión pueda sesionar de manera presencial, a fin de evitar 
que el documento se filtre, que lo vayan a tomar como un albazo y la industria proteste. 
A lo largo del encuentro, los integrantes de la comisión abordaron distintos temas. La 
diputada panista Marcela Torres Peimbert sostuvo que la Secretaría de Hacienda realiza 
un recorte terrible al presupuesto de la Secretaría del Medio Ambiente; sé que estamos 
en época de emergencia, pero cuando termine la comisión debe pugnar porque se le 
regrese. 
Rubio señaló que, en términos de gasto para el medio ambiente, vamos como el 
cangrejo, para atrás. Refirió que, en noviembre pasado, cuando la comisión presentó su 
opinión de presupuesto para el sector, nos dejaron a medias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/08/politica/011n3pol) 
 

Contratos a hijo de Bartlett, desde el sexenio de Peña Nieto (El Economista, 

Diego Badillo, p. web). 
Entre 2010 y 2020 la empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel 
Bartlett Álvarez, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 
Bartlett Díaz, logró que el gobierno federal le otorgara 28 contratos por prestación de 
servicios, adquisiciones y arrendamientos por un monto de más de 247 millones de 
pesos. 
Si bien esa empresa ya había hecho negocios con la administración pública federal 
desde el sexenio pasado, el encabezado por el presidente Enrique Peña Nieto, en el 
actual triplicó sus facturaciones al gobierno, sin contar el presunto conflicto de intereses 
que existiría al ser una empresa propiedad del hijo de un miembro del gabinete, con 
domicilio reportado ante el Registro Público de la Propiedad que pertenece a Manuel 
Bartlett Díaz. 
De acuerdo con los contratos registrados en la página de Compranet, administrada 
desde este sexenio por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), esa 
empresa logró que le adjudicaran 11 contratos durante el gobierno pasado. 
En el 2014 suscribió cinco contratos de los cuales dos fueron con el hospital Doctor 
Manuel Gea González, de la Secretaría de Salud, uno con el Instituto Nacional de 
Perinatología Isidro Espinosa de los Reyes, otro con los Servicios de Salud de Nuevo 
León y uno más con la Secretaría de Salud de Sinaloa. En conjunto, por esos contratos 
obtuvo 40 millones 623,675 pesos.  
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En el 2015 obtuvo seis contratos por un monto global de 23 millones 201,158 pesos. 
Ese año fueron cuatro contratos con el Hospital General Doctor Manuel Gea González, 
uno con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y uno más con el Hospital Juárez 
de México. 
En el 2019, cuando Manuel Bartlett Díaz ya era integrante del gabinete ampliado del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, su hijo obtuvo 12 contratos por un total de 
115 millones 888,177 pesos, de los cuales tres son con el IMSS, cinco con el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), dos con la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), uno con la Secretaría de Marina Armada 
de México (Semar) y uno con el Instituto Nacional de Cancerología (Incan) de la 
Secretaría de Salud. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Contratos-a-hijo-de-Bartlett-desde-el-
sexenio-de-Pena-Nieto-20200507-0166.html) 
 

Se han recuperado del virus poco más de 2 mil personas: Sheinbaum (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Poco más de 2 mil personas que fueron hospitalizadas por Covid-19 en la Ciudad de 
México han superado la enfermedad, es decir, casi 27 por ciento de los casos 
confirmados acumulados que hasta ayer sumaban 7 mil 521, señaló la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien informó que ayer se entregaron 50 ventiladores 
adquiridos por su administración para la atención de enfermos graves. 
En videoconferencia, comentó que de las 12 mil 778 pruebas de Covid-19 que se han 
aplicado en la capital del país, 25 han resultado positivas, y mencionó que se ha 
registrado una ligera disminución de personas hospitalizadas, aunque, advirtió, puede 
haber un error en la información. 
Sheinbaum Pardo señaló que ya se instalaron en las inmediaciones de los 11 hospitales 
del sector público local que atienden pacientes con coronavirus carpas en las que 
personal de Participación Ciudadana puede dar informes a los familiares sobre el estado 
de salud de sus pacientes. 
Por otra parte, reiteró que apartir de junio comenzarán a reactivarse, poco a poco, las 
actividades económicas en la capital del país, pero buscando las mejores condiciones 
para evitar más contagios de Covid-19. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/08/capital/028n2cap) 
 

Mil 600 millones de personas, entre ‘morir de hambre o por virus’ (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
Ginebra. - Alrededor de mil 600 millones de trabajadores informales, 62 por ciento de la 
fuerza laboral a nivel mundial, se enfrenta al dilema de “morir de hambre o por el COVID-
19”, ante la falta de medios materiales para subsistir durante los periodos de 
confinamiento establecidos por varios gobiernos, alertó la Organización Internacional 
Trabajo (OIT). 
“La crisis del COVID-19 está exacerbando las vulnerabilidades y las desigualdades 
existentes”, aseguró el jefe del servicio Inwork de la OIT, Philippe Marcadent. 
“Las respuestas políticas deben garantizar que el apoyo llegue a los trabajadores y a las 
empresas que más lo necesitan”, agregó. 
El organismo con sede en Ginebra alertó que los mil 600 millones de trabajadores 
informales, de los más de 2 mil millones que hay en el mundo, no dependen de 
esquemas de protección contra el desempleo, al estar en situación laboral irregular, y 
tampoco disponen de ahorros que les permitan cumplir con el confinamiento y no ir a 
trabajar. 
“Morir de hambre o por el virus es el dilema demasiado real al que se enfrentan muchos 
trabajadores de la economía sumergida”, señaló la OIT en su reporte. 
En países de bajos ingresos, los trabajadores de la economía informal constituyen 90 
por ciento del empleo total, mientras que en los países de ingresos medios ese 
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porcentaje baja hasta 67 por ciento, y se vuelve a reducir hasta el 18 por ciento en los 
países más desarrollados. 
Para los 67 millones de trabajadores domésticos del mundo, 75 por ciento de los cuales 
son informales, el desempleo representa una “amenaza tan grande como el mismo 
virus”, alertó la OIT. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/mil-600-millones-de-personas-entre-morir-de-
hambre-o-por-virus) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Beneficia política agraria a 25 millones del medio rural mediante programas 
sociales (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
En el campo mexicano viven alrededor de 25 millones de campesinas y campesinos, los 
cuales con la política de bienestar del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
tendrán acceso al menos a un programa social, con la orientación, acompañamiento y 
asesoramiento jurídico de la Procuraduría Agraria. 
En apoyo a la política gubernamental y con el objetivo de beneficiar al sector agrario del 
país, la dependencia federal continúa impulsando los programas del campo para las 
personas del medio rural. 
Cabe recordar que México es un país de recursos bastos en materia forestal y agraria, 
las regiones en donde más abundan estos bienes son las rurales y por ello el Gobierno 
Federal busca fortalecer la biodiversidad para su correcta explotación y mejorar el 
bienestar de las familias que día a día cosechan y mediante sus conocimientos cuidan 
y extraen lo mejor de los productos agrarios para el beneficio de millones de familias 
mexicanas. 
La manera en que se busca la protección y desarrollo en estas zonas rurales es 
brindando más herramientas y aumentando los ingresos de quienes trabajan el campo 
para la producción de frutas, verduras y recursos maderables.  
Asimismo, en asambleas ejidales y comunitarias que se llevan a cabo en las localidades 
se emiten convocatorias por sus respectivas autoridades para informar e invitar a 
participar en el programa Sembrando Vida. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/beneficia-politica-agraria-a-25-millones-del-medio-
rural-mediante-programas-sociales?idiom=es) 
 

Sierra de San Miguelito: decisiones para la vida (Astrolabio, Alejandro Rubín de 

Celis, p. web). 
Viernes 08 mayo 2020 
La aparición y dispersión del coronavirus Covid-19 ha puesto al descubierto el enorme 
daño que la ambición desmedida del poder económico ha causado al medio ambiente 
en todo el mundo. Expertos en distintas disciplinas han dejado claro cómo la modernidad 
y el modelo económico predominante están acabando con la viabilidad de la vida en el 
planeta. Un factor que contribuye a ello es el crecimiento desordenado de las zonas 
urbanas que ha provocado enormes desequilibrios en el ecosistema y una de las 
consecuencias es nada menos que la pandemia que padecemos. 
La presencia mundial del Covid-19 debe entenderse como una advertencia de la 
Pachamama ─Madre Tierra para las etnias andinas─ sobre la necesidad de mantener 
y preservar las áreas naturales que aún quedan en el planeta si no queremos poner en 
mayor riesgo la vida humana y la de las distintas especies de flora y fauna que aún se 
conservan. 
Una de esas áreas naturales privilegiadas la tenemos en San Luis Potosí en la Sierra 
de San Miguelito, cuya declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) de carácter federal 
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parece estar nuevamente en riesgo, de acuerdo a algunas señales que se han 
presentado durante el periodo de confinamiento a causa del coronavirus. 
Aunque está suspendido el proceso de consulta que realiza el Ayuntamiento de San 
Luis Potosí en el marco del Programa Municipal de Reordenamiento Territorial y de 
Centro de Población y nada se ha movido respecto del cambio de uso de suelo para 
urbanizar un área de 2 mil 69 hectáreas en la comunidad de San Juan de Guadalupe y 
sus Anexos Tierra Blanca y San Miguelito, el pasado 30 de abril fue aprobado el plan de 
manejo para las 12 mil 613 hectáreas que fueron decretadas como ANP por el gobierno 
estatal en septiembre de 2018 ─lo que ha sido considerado por grupos ambientalistas 
como una maniobra para presionar al gobierno de la República─, que son 
independientes a la declaratoria en la que trabaja el gobierno federal y que según el 
presidente López Obrador abarcaría alrededor de 100 mil hectáreas. 
Sobre la declaratoria federal, en reunión virtual celebrada entre representantes del 
gobierno estatal, el federal y la UNAM, sobre los avances del estudio para la declaratoria 
de ANP, el gobernador Juan Manuel Carreras se mostró complacido “… sobre todo en 
lo relativo a la superficie propuesta para el Área Natural Protegida, ya que con ello será 
posible que convivan tanto el proyecto del Área Natural Protegida como el proyecto de 
movilidad a través de la construcción de la Vía alterna” a la Zona Industrial, de acuerdo 
con un comunicado de la Comisión Nacional de Áreas Naturales protegidas. Eso hace 
pensar que el gobernador tendría ya la confirmación oficial de que la vía alterna a la 
Zona Industrial, va.  
Los defensores de la sierra, que acusan a los fraccionadores de operar con los 
gobiernos estatal y municipal ─mediante sofisticados sistemas de comunicación a 
distancia─ para lograr las autorizaciones que requieren una vez que acabe la 
contingencia sanitaria, y de usar para sus fines medios informativos tradicionales de su 
propiedad, exigen al gobierno federal que precise los datos técnicos del ANP que ya 
está considerada y mediante un documento que circula para su firma en plataformas 
digitales solicitarán al Presidente que ordene a la Procuraduría Agraria que no autorice 
la venta de terrenos para el proyecto Cañadas y que la Semarnat revise minuciosamente 
el trabajo del grupo técnico que realiza el estudio para el ANP a fin de “evitar que grupos 
afines y manipulados por el poder económico, como es el Consejo Potosino de Ciencia 
y Tecnología (COPOCYT), algunos investigadores de la Universidad Autónoma de San 
Luis Potosí(UASLP), el grupo “Sierra de San Miguelito AC” y desde luego la Secretaría 
de Gestión Ambiental (SEGAM), pudieran haber manipulado o pervertido el proyecto de 
ANP”. 
(https://www.astrolabio.com.mx/sierra-de-san-miguelito-decisiones-para-la-vida/) 
 

Llegan Bancos del Bienestar a los Ejidos de Mexicali: Alejandro Ruiz Uribe 
(El Mexicano, Redacción, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
Baja California, Mexicali. - El delegado federal único en Baja California, Alejando Ruiz 
Uribe, encabezó el arranque de obra de los tres primeros Bancos del   Bienestar, en las 
zonas rurales y ejidales del municipio de Mexicali, con una inversión de 1.9 Millones de 
pesos por cada banco, construcción que estará concluida en dos meses, bajo la 
dirección de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA). 
Acompañado por el Capitán 1ro.  de la Secretaría de la Defensa Nacional, Mauricio 
Pedro Cenobio, Ingeniero responsable de las obras de los Bancos de Bienestar en 
Mexicali, dijo que   el Banco del Bienestar, será el principal dispersor de recursos de 
programas sociales del gobierno federal, de manera segura y con calidez en su atención 
 Alejandro Ruiz Uribe, mencionó que estos bancos serán de suma importancia para la 
gente que vive en las zonas alejadas de la ciudad, pues estarán ubicados en las zonas 
rurales y ejidales de la Colonia Carranza, Ejido Nuevo León y Guadalupe Victoria, en 
una primera etapa de un total de 9 Bancos que se construirán en el municipio. 
Explicó que el Banco de Bienestar, en su carácter de banca social, promueve y facilita 
el ahorro entre los mexicanos, dentro y fuera del país, así como el acceso al 
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financiamiento de personas de escasos recursos, impulsando así la inclusión financiera, 
misma que se realiza con perspectiva de género y tomando en cuenta también a 
comunidades indígenas. 
 Precisó que estos bancos tendrán mucha actividad, gracias a la acertada decisión del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de distribuir los recursos públicos 
en quienes menos tienen y apoyar a las empresas pequeñas y medianas con más de 
30 mil créditos en la entidad en su primera etapa y a nivel nacional con cerca de 3 
millones de créditos en diversos sectores de la base piramidal de la sociedad mexicana. 
Alejandro Ruiz Uribe, dijo que actualmente   en las clases más necesitadas y en pobreza 
extrema, es inexistente su acceso a los servicios bancarios, representando a un 70 o 75 
porciento, de ahí la importancia de generar las condiciones para bancarizar y dar 
oportunidades de crédito a todos los mexicanos sin distingo alguno. 
Estuvieron en el evento: Marina Calderón Guillán, representante de SEGALMEX, 
Eduardo Cota, Representante de SEDATU, Gonzalo Estrada, Representante de la 
Procuraduría Agraria, Fernando Castañeda, representante del Banco del Bienestar y 
el representante de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo Tapia. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/estatal/llegan-bancos-del-bienestar-a-los-ejidos-de-
mexicali-alejandro-ruiz-uribe/2058344) 
 

Sector Agrario 
 
 

Caabsa busca el Tren Maya (El heraldo de México, Everardo Martínez, p. web). 
Viernes 08 mayo 2020 
La firma Caabsa, que dejó tirado durante años la obra del Tren Interurbano México–
Toluca, quiere ganar el tramo 3 del Tren Maya y simultáneamente quiere fusionarse con 
la española OHL. 
Grupo Caabsa, de los hermanos Luis Fernando y Julio Mauricio Amodio Herrera, busca 
por tercera vez quedarse con un tramo de construcción del Tren Maya, proyecto 
multimillonario del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
Según consta en el acta de apertura de propuestas, hizo la oferta económica más baja 
con un monto de 9 mil 766 millones de pesos con IVA incluido. 
No obstante, mientras los hermanos Amodio levantaban la mano en los procesos de 
subasta pública del mayor proyecto de infraestructura del sexenio, también presentaron 
en el escritorio de la española Obrascón Huarte Lain (OHL) una propuesta de fusión. 
Vinculada a la corrupción en los más altos niveles del sector constructor en México en 
el pasado, OHL informó desde el 4 de febrero que había recibido una propuesta de 
Caabsa para una fusión.  
Una operación de 50 millones de euros, unos mil 300 millones de pesos mexicanos, a 
cambio de una participación de entre 31 y 35 por ciento del capital accionario en OHL. 
“El consejo de administración ha acordado explorar una potencial integración en OHL 
de los activos del negocio de construcción de Caabsa Infraestructuras”, informó la firma 
española. 
(https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/caabsa-tren-maya-constructora-interurbano-
toluca/) 
 

Así renovarán la vialidad cercana al aeropuerto de Santa Lucía (Obras Por 

Expansión, Redacción, p. web). 
Jueves 07 mayo 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) presentó el 
Programa Territorial Operativo (PTO) de la Zona Norte del Valle de México (ZNVM) con 
enfoque en el desarrollo de la zona en donde se construye el Aeropuerto Internacional 
General Felipe Ángeles (AIFA). Al haber una nueva conexión aérea en México, es 
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necesario garantizar que su entorno tendrá un desarrollo ordenado y conectado al resto 
del país, comentó Román Meyer Falcón, titular de la dependencia. 
Por lo que en el documento se entablan varias estrategias para llevar a cabo este 
propósito. En el caso de vialidad, transporte y movilidad, se plantean las siguientes 
adecuaciones: 
Estructuración vial 
Las autoridades han planteado la construcción y modernización de redes viales a 
diferentes escalas, que incluyen la red ferroviaria que apoyará al sector industrial, 
además de la estructuración de la red vial metropolitana y la intermunicipal. 
Red vial intermunicipal… 
La secretaría reestructurará calles completas en áreas urbanas inmediatas al 
aeropuerto con vialidades troncales que permitan interrelacionar la comunicación dentro 
del territorio para ello se propone promover una cartera de proyectos ejecutivos viales 
de alto impacto, que permitan gestionar financiamientos de manera oportuna para la 
construcción de obras… 
(https://obras.expansion.mx/infraestructura/2020/05/07/asi-renovaran-la-vialidad-
cercana-al-aeropuerto-santa-lucia) 
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El lunes anunciará el Presidente plan para 

reanudar actividades 

Viernes 08 mayo 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

El nuevo intento del Consejo Coordinador Empresarial por modificar la estrategia 

gubernamental para enfrentar la crisis económica fue rechazado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador bajo el argumento de la rectoría de 

Estado y la inviabilidad de que un grupo imponga su política. Si hay una quiebra 

de una empresa, pues que sea el industrial el que asuma la responsabilidad o 

los socios, porque el Estado tiene que proteger a todos; sería una inmoralidad 

utilizar al Estado para rescatar a empresas o instituciones financieras en quiebra, 

indicó. 

La pretensión de un nuevo encuentro directo con la cúpula empresarial también 

fue desestimada por el Presidente, quien sugirió que el diálogo permanente 

continuará con la Secretaría de Economía: “Nada más que quede claro, esto no 

se puede resolver en privado, en lo oscurito. No vamos a continuar con el modelo 

fallido de rescates de corte neoliberal” ni se postergará el pago de impuestos, 

pues limitaría los recursos públicos para apoyar a los sectores populares, que si 

se cancelan entonces sí se nos viene un estallido social. 

El mandatario informó que el próximo lunes se anunciará el calendario de 

reapertura económica y educativa gradual que, se proyecta, comience el 17 de 

mayo en aquellos municipios donde en la actualidad no se tiene registro de 

contagios. Se pretende contar con una especie de semáforo para determinar las 

regiones: aquellas que estén en verde podrán reiniciar actividades en esa fecha, 

con la instrumentación de cercos sanitarios; en amarillo, las que registran bajos 

niveles de casos de coronavirus, y rojo en las que definitivamente no es posible 

levantar el confinamiento. 

Mencionó que al último corte sobre la evolución del desempleo se reportaba ya 

la pérdida de 500 mil plazas tras el surgimiento de la epidemia del Covid 19. Esta 

cifra dio la pauta para reprobar las políticas neoliberales que algunas empresas 

aún mantienen, refiriendo que en diciembre los establecimientos que operan bajo 

reglas de outsourcing, aún sin casos de coronavirus, despidieron a 400 mil 

trabajadores por esa otra pandemia, ¡la injusticia! 

Al referirse a la nueva propuesta del CCE, López Obrador la desestimó, esta vez, 

con todo respeto, porque tienen su derecho a manifestarse. Ratificó que no habrá 

una vuelta al pasado ni se repetirán episodios como el Fobaproa, cuando se 

rescataron bancos quebrados en los tiempos en que se socializaban las pérdidas 

y se privatizaban las ganancias: ¡Que ni lo sueñen! Si se trata de efectuar 

rescates, hay que hacerlo pensando en los que más necesitan, con el interés 

general por delante. 

–¿Se mantiene el 17 de mayo como fecha posible para reactivar la economía? 



–Estamos pensando que pueda iniciarse el día 17 en municipios en que no hay 

casos de infección y donde también no tienen vecindad con localidades que 

tengan personas afectadas, es decir, que en todas sus colindancias no tienen 

problema. 

“Ha avanzado la pandemia, pero se han quedado regiones completas donde no 

hay casos. Ahí, con mucho cuidado, con cercos sanitarios, podríamos –esto va 

a depender del comportamiento de estos días– iniciar actividades”. 

Entre las ramas industriales que podrían reactivarse están la construcción, las 

empresas de exportación, la rama automotriz, el turismo y otras actividades, 

desde luego esto incluye el regreso a clases, que también tiene que ser 

escalonado, cuidado, todo tiene que ir acompañado de un protocolo de salud. 

Anunció que la próxima semana se iniciarán las obras de los tres primeros 

tramos del Tren Maya. El Presidente consideró que los grandes proyectos, como 

el aeropuerto de Santa Lucía y la rehabilitación de refinerías, ayudarán a la 

recuperación económica. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Empresas deben asumir sus quiebras: AMLO 

Los empresarios no somos enemigos del gobierno federal y AMLO es quien nos ve 

como sus adversarios, lamentaron industriales, luego de que el Jefe Ejecutivo les 

reiterara que no se endeudará para aplicar un plan de emergencia económica. 

Viernes 08 mayo 2020 / Lilia González y Maritza Pérez 

Los empresarios no somos enemigos del gobierno federal y el presidente Andrés 

Manuel López Obrador es quien nos ve como sus adversarios, lamentaron 

industriales, luego de que el Jefe Ejecutivo les reiterara que no se endeudará 

para aplicar un plan de emergencia económica y que “si una empresa quiebra, 

debe asumir su responsabilidad”. 

Raúl Picard, vicepresidente de la Confederación de Cámaras Industriales de la 

República Mexicana (Concamin), advirtió que “el empresario no es el enemigo, 

pues es el único que puede generar empleos, los que se requieren en México”. 

Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex reviró a López Obrador, “y afirmó 

que cuidar los empleos sí es asunto de interés público”. 

Luego de que el presidente rechazara un paquete de propuestas para reactivar 

la economía que le hizo el Consejo Coordinador Empresarial, el presidente de la 

Concamin, Francisco Cervantes, expresó: “No queremos enfrentamientos, ni 

decir cómo se hagan las cosas, sólo que nos permitan trabajar y contribuir”. 

Ayer, el presidente López Obrador rechazó de nueva cuenta aumentar la deuda 

pública para instrumentar un paquete de estímulos de reactivación económica 

ante la pandemia del Covid-19 al argumentar que, sin faltarle el respeto a nadie, 

esas estrategias “ni las sueñen” (los empresarios), ya que si una empresa 

quiebra, “pues que sea el empresario el que asuma la responsabilidad”. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, López Obrador, enfatizó que se 

acabaron los rescates para empresas en quiebra, pues si los hay, serán para los 

más necesitados. 

“Entonces ya eso no, que ni lo sueñen. Solamente –toco madera– que 

regresaran los de antes, entonces sí, volvería lo mismo, la robadera y unos 

cuantos volverían a mandar y a sentirse dueños de México”, expresó. 

Sin embargo, consideró que la mayoría de los empresarios mexicanos están 

actuando con responsabilidad y que “son muy pocos los que se portan mal (...) 

entonces, tenemos que matizar y no irnos a la descalificación contra los 

empresarios”. 

Asimismo, consideró que es importante aclarar que no está en contra de los 

empresarios, ya que “siempre he dicho que el que trabaja invierte, genera 

empleos, merece respeto, protección”. 
 
 
 
 



 

Publican decreto por el que se elevan a rango 

constitucional programas sociales de AMLO 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Redacción 

El decreto por el que se reformó el artículo 4 de la Constitución para elevar a 

rango constitucional los programas sociales impulsados por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador fue publicado este viernes en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF). 

Se reformó el artículo 4, en su párrafo cuarto, además de que se sumaron tres 

más (párrafos décimo cuarto, décimo quinto y décimo sexto). 

En el párrafo modificado, queda establecido que "toda persona tiene derecho a 

la protección de la salud. La ley definirá las bases y modalidades para el acceso 

a los servicios de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las 

entidades federativas en materia de salubridad general". 

En los párrafos agregados, se establece que el Estado debe garantizar la entrega 

de "un apoyo económico a las personas que tengan discapacidad permanente 

en los términos que fije la ley". 

Se aclara que tendrán prioridad las y los menores de 18 años; la población 

indígena y afromexicana que tengan menos de 64 y años, y las personas en 

condición de pobreza.  

Los adultos mayores, que el artículo establece como aquellos que tienen más de 

68 años, estos tendrán derecho a recibir una pensión "no contributiva". 

"En el caso de las y los indígenas y las y los afromexicanos, esta prestación se 

otorgará a partir de los sesenta y cinco años de edad", detalla el documento. 



Es obligación del Estado mantener un sistema de becas para los estudiantes de 

todos los niveles escolares del sistema de educación pública. La reforma 

dictamina que, en este, tendrán preferencia quienes pertenezcan a familias en 

condición de pobreza. 

El tercer transitorio de la reforma subraya que el monto destinado para estos 

programas en el Presupuesto de Egresos de la Federación, así como en el 

presupuesto de las entidades federativas, no podrá ser recortado en 

comparación con el que se otorgó en el ejercicio fiscal anterior. 

La reforma, enviada por López Obrador al Congreso en noviembre de 2019, fue 

aprobada por el Senado de la República el 24 de marzo de este año, por lo que 

pasó a los congresos locales. 

El 4 de abril, el presidente anunció que 17 de esos órganos legislativos ya habían 

aprobado la modificación. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reforma fiscal redistributiva, recomienda el FMI a 

México 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Dora Villanueva 

México está en condiciones de ir por más deuda y preparar desde ya la reforma 

para un sistema fiscal más redistributivo, con miras a ponerse en marcha en 

2022, consideró el Fondo Monetario Internacional. El país es el quinto con menor 

recaudación de impuestos en América Latina, de acuerdo con la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

Alejandro Werner, director para el hemisferio occidental del FMI, subrayó que 

una adecuación al marco fiscal del país debe revisar el cobro del predial, quitar 

subsidios a energéticos, mejorar la eficiencia del impuesto sobre la renta, así 

como ampliar la base del impuesto al valor agregado. Que los mercados sepan 

que se aprueba una expansión del gasto hoy, pero que sepan que habrá cómo 

pagar, detalló. 

En la crisis provocada por la pandemia de Covid-19, el FMI recomienda la 

protección de los ingresos de las familias más vulnerables –como buscan las 

transferencia del gobierno federal–, pero además de ello requiere a proteger los 

ingresos laborales y a las empresas, dijo en el marco del seminario virtual 

Impacto económico de la pandemia. 

En ese sentido, recomendó posponer el pago de impuestos, adelantar 

aguinaldos, hacer modificaciones para que el seguro de desempleo de las 



administradoras de fondos para el retiro sea más eficiente e instrumentar un 

amplio programa de garantías para las empresas. 

En el ámbito monetario el Banco de México tiene amplio margen para reducir su 

tasa de referencia, de cara a una contracción de más de 6 e incluso 8 por ciento 

en la economía del país, destacó. 

Si bien México tiene una situación fiscal creíble, la colocación de 6 mil millones 

de dólares que hizo la Secretaría de Hacienda el mes pasado a una tasa similar 

que Paraguay –sin grado de inversión– es prueba de que la confianza se está 

erosionando. El riesgo de que México pierda el grado de inversión no es trivial, 

advirtió. 

 

Se agrava caída de ingresos 

 

México es el quinto país que menos recauda en América Latina, como proporción 

del producto interno bruto (PIB), y el que menos recibe por impuesto al valor 

agregado, reportaron la OCDE, la Comisión Económica para América Latina y el 

Caribe y el Banco Interamericano de Desarrollo. 

Sólo Panamá, Paraguay, República Dominicana y Guatemala recaudan menos 

que México en relación con su economía, exhibe el reporte Estadísticas de 

ingresos en América Latina y el Caribe 2020. 

De acuerdo con comparativos de 2018, el año más reciente con información 

completa para la región, México tuvo ingresos equivalentes a 16.1 por ciento de 

su PIB; el promedio de América Latina fue de 23.1 por ciento, y para la OCDE 

de 33.1 por ciento. Sólo Cuba se ubica por arriba del indicador de los países 

ricos de esta organización, con 34.3 por ciento. 

Según el reporte, México es el país que menos recauda en IVA en la región, 

debido en parte a las exenciones y tasa cero en bienes y servicios nacionales, la 

reducción de 11 por ciento en zonas fronterizas y un bajo nivel de cumplimiento. 

Se prevé que la entrada en vigor de la ampliación a la base para gravar los 

servicios digitales de empresas extranjeras en este junio puedan generar más 

ingresos en este indicador. 

La desaceleración económica provocada por la pandemia de Covid-19, sumada 

a los bajos precios de materias primas, como el petróleo, agravarán la caída en 

los ingresos de este país, advirtieron los organismos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ven fiscalmente irresponsable contener el gasto 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Guillermo Castañares 

México tiene la oportunidad de aumentar el gasto para tratar de mitigar los 

efectos negativos ocasionados por la pandemia y es una irresponsabilidad fiscal 

que el gobierno no otorgue estímulos ante esta crisis, señalaron economistas. 

En el foro virtual “EF Meet Point COVID-19. Perspectivas Económicas: México 

después del encierro”, de El Financiero-Bloomberg, Carlos Serrano, economista 

en jefe de BBVA México, aseguró que el no aumentar el gasto en incentivos es 

ser ‘irresponsable’ fiscalmente, y señaló que el gobierno podría elevar la deuda 

y así garantizar una mejor recuperación. 

“México podría tener un impulso fiscal de entre 6 y 8 puntos del PIB para salud 

pública, empresas y población más vulnerable, eso va a hacer que la 

recuperación del país sea más vigorosa y sobretodo que tengamos una mayor 

tasa de crecimiento en los próximos años..., contener el gasto y tener una política 

de austeridad no significa ser responsable fiscalmente, creo que es ser 

fiscalmente irresponsable”, indicó en el foro, que fue moderado por Enrique 

Quintana, vicepresidente y director general editorial de El Financiero. 

Serrano indicó que, aunque el gobierno no quiera aumentar la deuda como 

porcentaje del PIB, esta aumentará inevitablemente, por la contracción 

económica, y además por una menor recaudación y por la depreciación del tipo 

de cambio. 

 



“Si se piensa que al contener el gasto vamos a lograr que la deuda en México 

como porcentaje del PIB permanezca estable, me parece que están en un error, 

la deuda va a aumentar de cualquier forma, aunque no se gaste un peso más; 

primero, porque se trata de la deuda/PIB y el PIB va a caer fuertemente; 

segundo, porque la recaudación va a caer, y tercero, porque la depreciación del 

tipo de cambio hace que el componente de deuda que está denominado en 

moneda extranjera aumente de manera importante”, dijo. 

El economista en jefe de la American Chamber Mexico (AmCham), Luis 

Foncerrada, indicó que México tiene espacio fiscal, y podría aumentar los 

estímulos hasta en 6 puntos del PIB. 

“Por supuesto que hay espacio fiscal y podríamos crear más espacio fiscal..., el 

gobierno tendría que llevar a cabo un apoyo fundamental, como se ha hecho en 

otros países, sobretodo a aquellas familias, que son muchísimas, y que se están 

quedando sin ingresos por la reducción del empleo o por la reducción de sus 

ventas”, puntualizó. 

 

Es el momento de estímulos 

 

Foncerrada añadió que este es el momento en el que se tienen que dar estos 

incentivos, caso contrario a administraciones pasadas. 

“Es el momento en que habría que hacerlo (dar estímulos fiscales), creo que 

muchos de nosotros fuimos muy enemigos de un endeudamiento que no tenía 

razón de ser hace algunos años, pero hoy es el momento; el apoyo 

gubernamental hay que llevarlo a cabo cueste lo que cueste, 5 o 6 puntos del 

PIB porque de esto va a depender, tanto el bienestar de las familias que lo 

requieren, como algunos micronegocios para seguir teniendo su sustento”, 

aseveró. 

El directivo de la AmCham además recomendó que, en caso de que se dieran 

estos estímulos, también se deberá promover un aumento de la certeza jurídica 

y el Estado de derecho, lo que mejorará la percepción de la inversión nacional y 

extranjera. 

Gabriel Casillas, economista en jefe de Banorte, coincidió en el Estado de 

derecho con Foncerrada, ya que, de haber mayor certeza jurídica se asegurará 

más inversión en el país. 

“Hay cosas que fiscalmente no te cuestan y simplemente con hacer anuncios 

que den certeza para la inversión te pueden generar mucho más que varios 

puntos del PIB en gasto público; por ejemplo, un mensaje unificado con los 

legisladores, que dejen ese activismo legislativo, de sacar iniciativa tras iniciativa 

incendiaria, que va en contra del sector privado, que afortunadamente no 

prosperan, pero hacen mucho daño a la confianza”, subrayó. 

Los tres expertos aseguraron en que este año el PIB caería más del 6 por ciento, 

con lo que este sería el descenso más grande desde la Gran Depresión en 1932. 
 

 
 
 
 



 

IMSS, sin ejercer presupuesto para compra de equipo 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Zenyazen Flores 

En el primer trimestre del año, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no 

ejerció el presupuesto para la compra de camas y tomógrafos en hospitales de 

segundo y tercer nivel, que son los que ahora atienden en el país a los pacientes 

de COVID-19, muestra el informe trimestral sobre el avance financiero de 

proyectos de inversión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

El IMSS registró en la cartera de inversiones el “Programa nacional de sustitución 

de camas hospitalarias para paciente Adulto en Segundo y Tercer Nivel”, con un 

presupuesto de 538.8 millones de pesos para 2020, pero durante los primeros 

tres meses del año no ejerció recursos. 

El objetivo de ese programa es la compra de 21 mil 500 camas para unidades 

de segundo y tercer nivel de atención. 

El IMSS también registró el “Programa de Adquisición de Tomógrafos para 

Unidades Médicas de Segundo y Tercer Nivel de Atención”, con un presupuesto 

de 801.7 millones de pesos para el año, que en el periodo de referencia tampoco 

ejerció gasto. 

Este programa de inversión consiste en la adquisición de 30 equipos de 

tomografía axial computarizada para mayor certeza diagnóstica.  

En tanto para la compra de 31 mil 823 artículos de equipo médico e instrumental 

quirúrgico para unidades de los tres niveles de atención a la salud del IMSS, solo 

se gastó 18 por ciento de 2 mil millones de pesos asignados. 
 
 



 

Más personal y equipo a seis estados con 

aumento de casos 

 

Se nombrará a un representante del gobierno federal en Morelos, Guerrero, Oaxaca, 

Veracruz, Puebla y Tlaxcala 

Viernes 08 mayo 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Ante el crecimiento en el número de contagios en Morelos, Guerrero, Oaxaca, 

Veracruz, Puebla y Tlaxcala, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció que se les reforzará con personal y equipo sanitarios. En cada uno de 

esos estados nombrará a representantes del gobierno federal para coordinar la 

instrumentación de las estrategias. 

Sin embargo, señaló que en términos generales las proyecciones sobre el grado 

de contagio de Covid-19 en México no han tenido modificaciones sustanciales, 

por lo que no hay nada que pueda significar alarma. Reconoció que el sistema 

de salud todavía está débil, pero lo hemos levantado después de que estaba en 

el suelo, en ruinas. 

Ayer dio a conocer la designación de Diana Álvarez Maury, subsecretaria de 

Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la 

Secretaría de Gobernación, como representante en Puebla, tras aclarar al 

gobernador Miguel Barbosa que no se enviarán enfermos del Valle de México a 

la entidad para su atención. En la zona, aseveró, se amplía la capacidad de 

atención con más camas.  

Al preguntarle sobre las declaraciones de Barbosa respecto de que la Secretaría 

de Salud estaría mintiendo sobre la disponibilidad de camas en la entidad, 

manifestó que ese tipo de expresiones debemos aceptarlas, porque somos 



libres. Ayer (miércoles), el doctor (José) Narro también opinó y fue muy 

cuestionado, pero todos tienen derecho, precisó. 

 

Avance diferenciado 

 

En conferencia de prensa, el Presidente aseguró que se mantienen los 

pronósticos de los expertos en cuanto al desarrollo de casos de Covid-19. A 

diferencia de las seis entidades antes mencionadas, más las que mantienen los 

más altos niveles de contagio (Ciudad de México, estado de México, Tabasco, 

Quintana Roo, Baja California y Sinaloa), en el resto del país “no ha habido el 

mismo avance de la pandemia. Desde luego está extendida en todo el país, pero 

no creciendo como en estos estados donde he hecho referencia, precisó. 

López Obrador reiteró que para evitar el desbordamiento de la pandemia ayudó 

mucho haberse preparado desde antes de que el virus llegara a México, con 

acciones para fortalecer el sistema de salud. 

¿Cuántos ventiladores se tenían, por ejemplo? No llegaban ni a mil, y ya tenemos 

como 10 mil. ¿Cuántos especialistas teníamos en terapia intensiva? Mil, (ahora) 

se han ido capacitando, consiguiendo 8 mil. 

Insistió en que ayuda mucho que la gente se esté cuidando sin necesidad de 

medidas autoritarias ni coercitivas. Tras comentarle que en la colonia Peñón de 

los Baños hubo una celebración masiva por la batalla de Puebla, el pasado 5 de 

mayo, llamó a seguir portándonos bien. Se han venido cumpliendo las 

recomendaciones de quedarse en casa y guardar la sana distancia, sostuvo. La 

gente sale nada más para lo verdaderamente importante y se dan algunos casos, 

pero no es la regla; una golondrina no hace verano, manifestó. 

Ayer a Palacio Nacional acudió el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. 

En el estado, el mayor incremento en el número de contagios se ha dado en 

Cuernavaca. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentarán iniciativa para crear nueva ley de 

aguas 

Viernes 08 mayo 2020 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

La Comisión de Medio Ambiente de la Cámara de Diputados acordó presentar 

un proyecto de dictamen de consenso sobre una nueva ley general de aguas y 

consultar el documento con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), para 

evitar diferencias que impidan su aprobación. 

Durante una reunión virtual, el presidente de la comisión, Roberto Rubio (PVEM), 

anunció que ya tiene un dictamen para el manejo de plásticos, pero acotó que lo 

distribuirá hasta que la comisión pueda sesionar de manera presencial, a fin de 

evitar que el documento se filtre, que lo vayan a tomar como un albazo y la 

industria proteste. 

A lo largo del encuentro, los integrantes de la comisión abordaron distintos 

temas. La diputada panista Marcela Torres Peimbert sostuvo que la Secretaría 

de Hacienda realiza un recorte terrible al presupuesto de la Secretaría del Medio 

Ambiente; sé que estamos en época de emergencia, pero cuando termine la 

comisión debe pugnar porque se le regrese. 

Rubio señaló que, en términos de gasto para el medio ambiente, vamos como el 

cangrejo, para atrás. Refirió que en noviembre pasado, cuando la comisión 

presentó su opinión de presupuesto para el sector, nos dejaron a medias. 

Añadió: Por más que hablé con el secretario de Hacienda (Arturo Herrera) en 

Palacio Nacional, no se pudo hacer nada. La comisión ha hecho el trabajo, los 

que no cumplen son los de la Federación en materia económica y nos están 

dejando solos a los diputados. 

Respecto de la Ley de Aguas, la presidenta de la Comisión de Asuntos 

Indígenas, Irma Juan Carlos, planteó buscar una reunión con la titular de 

Conagua, Blanca Jiménez Cisneros, para revisar con ella el proyecto de 

dictamen, en busca de un consenso con esa dependencia, para que no se 

complique su aprobación en el pleno. 

La diputada Marta Dekker (PT) lamentó que la nueva ley se haya detenido en 

gobiernos anteriores, mientras se sigue privatizando y sin que haya consultas a 

los pueblos indígenas que decidan el destino final de sus recursos hídricos. 

Dekker pidió revisar con Conagua la concesión que se amplió a Coca-Cola por 

20 años, a partir de 2015, en San Cristóbal de las Casas, a pesar de que el 

ayuntamiento pidió que la trasnacional se retirara de la región por la 

sobrexplotación de los acuíferos. 
 

 
 
 



 

Contratos a hijo de Bartlett, desde el sexenio de 

Peña Nieto 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Diego Badillo 

Entre 2010 y 2020 la empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León 

Manuel Bartlett Álvarez, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), Manuel Bartlett Díaz, logró que el gobierno federal le otorgara 28 

contratos por prestación de servicios, adquisiciones y arrendamientos por un 

monto de más de 247 millones de pesos. 

Si bien esa empresa ya había hecho negocios con la administración pública 

federal desde el sexenio pasado, el encabezado por el presidente Enrique Peña 

Nieto, en el actual triplicó sus facturaciones al gobierno, sin contar el presunto 

conflicto de intereses que existiría al ser una empresa propiedad del hijo de un 

miembro del gabinete, con domicilio reportado ante el Registro Público de la 

Propiedad que pertenece a Manuel Bartlett Díaz. 

De acuerdo con los contratos registrados en la página de Compranet, 

administrada desde este sexenio por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), esa empresa logró que le adjudicaran 11 contratos durante el gobierno 

pasado. 

En el 2014 suscribió cinco contratos de los cuales dos fueron con el hospital 

Doctor Manuel Gea González, de la Secretaría de Salud, uno con el Instituto 

Nacional de Perinatología Isidro Espinosa de los Reyes, otro con los Servicios 

de Salud de Nuevo León y uno más con la Secretaría de Salud de Sinaloa. En 

conjunto, por esos contratos obtuvo 40 millones 623,675 pesos. 



En el 2015 obtuvo seis contratos por un monto global de 23 millones 201,158 

pesos. Ese año fueron cuatro contratos con el Hospital General Doctor Manuel 

Gea González, uno con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y uno 

más con el Hospital Juárez de México. 

En el 2019, cuando Manuel Bartlett Díaz ya era integrante del gabinete ampliado 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, su hijo obtuvo 12 contratos por un 

total de 115 millones 888,177 pesos, de los cuales tres son con el IMSS, cinco 

con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE), dos con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), uno con la 

Secretaría de Marina Armada de México (Semar) y uno con el Instituto Nacional 

de Cancerología (Incan) de la Secretaría de Salud. 

En 2020, al menos ha firmado cinco contratos por 67 millones 602,985 pesos 

con la Sedena, Semar, IMSS y el ISSSTE. 

De los 28 contratos obtenidos por esa empresa entre 2010 y lo que va del 2020, 

14 fueron por adjudicación directa, 13 por licitación pública y uno por invitación 

directa a cuando menos tres personas. 

De los 17 obtenidos en la actual administración, 10 han sido adjudicaciones 

directas. 

 

Los servicios otorgados 

 

De las mercancías vendidas por la empresa al gobierno federal destacan los 20 

ventiladores para pacientes con padecimientos respiratorios en estado crítico, 

marca Imágenes & Medicina, modelo Matisse, de fabricación mexicana, por 31 

millones de pesos vendidos al IMSS en abril pasado mediante un procedimiento 

de adjudicación directa. 

También un contrato de servicio de mantenimiento integral plurianual (2020-

2023) a equipo médico por 23 millones 347,985 pesos a la Sedena, y un contrato 

por 4 millones 900,000 pesos para un servicio de mantenimiento preventivo en 

dos sesiones y todos los correctivos a un sistema de cirugía robótica asistida, 

obtenido en adjudicación directa de la Semar. 

Del 2019 destaca un contrato con el ISSSTE, en licitación pública, por poco más 

de 16 millones de pesos para equipo médico, como una unidad radiológica digital 

para estudios de tórax, una unidad de ultrasonografía de Doppler, entre otros 

aparatos. 

Ese mismo año también obtuvo un contrato del ISSSTE, en licitación pública, por 

15 millones 961,538 pesos para equipo médico. 

 

Delegados eligieron proveedores: IMSS 

 

El director del IMSS, Zoé Robledo, dijo que el instituto a su cargo responderá “en 

los plazos establecidos” al requerimiento de la Secretaría de la Función Pública 

(SFP) con relación a la compra de ventiladores a la empresa Cyber Robotics 

Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett, hijo del director de la CFE, Manuel 

Bartlett. 



Explicó que el lunes por la mañana llegó el requerimiento de la SFP, por lo que 

se prepara una respuesta que incluirá las condiciones para la compra, el precio, 

el plazo de entrega y garantías. 

Al darse a conocer la posible compra a sobreprecio, Zoé Robledo explicó que, 

desde el inicio de la pandemia, el IMSS liberó las compras locales de los 

ventiladores, “esto es, tenemos 35 representaciones, que ellos, los 

representantes, todos médicos, médicas, enfermeras, enfermeros del seguro 

social, con amplia trayectoria, buscaran en lo local la proveeduría (de 

ventiladores)”. 

Por lo que argumentó que la doctora Claudia Díaz, representante del IMSS en 

Hidalgo, siguió estos criterios para decidir la adquisición. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se han recuperado del virus poco más de 2 mil 

personas: Sheinbaum 

 

Viernes 08 mayo 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Poco más de 2 mil personas que fueron hospitalizadas por Covid-19 en la Ciudad 

de México han superado la enfermedad, es decir, casi 27 por ciento de los casos 

confirmados acumulados que hasta ayer sumaban 7 mil 521, señaló la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, quien informó que ayer se entregaron 50 

ventiladores adquiridos por su administración para la atención de enfermos 

graves. 

En videoconferencia, comentó que de las 12 mil 778 pruebas de Covid-19 que 

se han aplicado en la capital del país, 25 han resultado positivas, y mencionó 

que se ha registrado una ligera disminución de personas hospitalizadas, aunque, 

advirtió, puede haber un error en la información. 

Sheinbaum Pardo señaló que ya se instalaron en las inmediaciones de los 11 

hospitales del sector público local que atienden pacientes con coronavirus 

carpas en las que personal de Participación Ciudadana puede dar informes a los 

familiares sobre el estado de salud de sus pacientes. 

Por otra parte, reiteró que apartir de junio comenzarán a reactivarse, poco a 

poco, las actividades económicas en la capital del país, pero buscando las 

mejores condiciones para evitar más contagios de Covid-19. 

“Sí, estamos en una condición en la que necesitamos ir poco a poco abriendo a 

partir de junio“, pero también que se presente una situación que implique una 

saturación de la capacidad hospitalaria. 

Dijo que su administración hace un esfuerzo importante para apoyar a las 

familias más vulnerables por la emergencia sanitaria con distintas acciones, a fin 

de paliar las afectaciones económicas, a las que se han destinado 2 mil millones 

de pesos, y se analiza implementar otras. 



Al señalar que los créditos hasta de 10 mil pesos para pequeños empresarios 

que impulsa su gobierno incluirán a taxistas, agregó que los apoyos otorgados 

hasta ahora abarcan a la mayoría de las familias que se encuentran en situación 

de vulnerabilidad, alrededor de 600 mil, además que se han entregado más de 

34 mil créditos y se ha beneficiado a más de 52 mil personas con el seguro del 

desempleo. 

Sheinbaum Pardo afirmó que el cierre de mercados y tiendas de actividades 

esenciales en los días recientes es una decisión que han tomado los 

comerciantes para evitar contagios de Covid-19 y por la dificultad económica 

generada por la emergencia sanitaria, y no porque haya desabasto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Mil 600 millones de personas, entre ‘morir de 

hambre o por virus’ 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

Ginebra. - Alrededor de mil 600 millones de trabajadores informales, 62 por 

ciento de la fuerza laboral a nivel mundial, se enfrenta al dilema de “morir de 

hambre o por el COVID-19”, ante la falta de medios materiales para subsistir 

durante los periodos de confinamiento establecidos por varios gobiernos, alertó 

la Organización Internacional Trabajo (OIT). 

“La crisis del COVID-19 está exacerbando las vulnerabilidades y las 

desigualdades existentes”, aseguró el jefe del servicio Inwork de la OIT, Philippe 

Marcadent. 

“Las respuestas políticas deben garantizar que el apoyo llegue a los trabajadores 

y a las empresas que más lo necesitan”, agregó. 

El organismo con sede en Ginebra alertó que los mil 600 millones de 

trabajadores informales, de los más de 2 mil millones que hay en el mundo, no 

dependen de esquemas de protección contra el desempleo, al estar en situación 

laboral irregular, y tampoco disponen de ahorros que les permitan cumplir con el 

confinamiento y no ir a trabajar. 

“Morir de hambre o por el virus es el dilema demasiado real al que se enfrentan 

muchos trabajadores de la economía sumergida”, señaló la OIT en su reporte. 



En países de bajos ingresos, los trabajadores de la economía informal 

constituyen 90 por ciento del empleo total, mientras que en los países de 

ingresos medios ese porcentaje baja hasta 67 por ciento, y se vuelve a reducir 

hasta el 18 por ciento en los países más desarrollados. 

Para los 67 millones de trabajadores domésticos del mundo, 75 por ciento de los 

cuales son informales, el desempleo representa una “amenaza tan grande como 

el mismo virus”, alertó la OIT. 

También explicó que los países con economías informales más grandes, y donde 

han aplicado confinamiento total, son los que más están sufriendo la pandemia, 

como, por ejemplo, con 89 por ciento de trabajadores informales en América 

Latina y los Estados Árabes; 83 por ciento en África, 73 por ciento en Asia y 

Pacífico, y 64 por ciento en Europa y Asia Central. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Beneficia política agraria a 25 millones del medio 

rural mediante programas sociales 

 

La Procuraduría Agraria brinda los servicios de orientación, acompañamiento y 

asesoramiento jurídico gratuitos en apoyo al fortalecimiento de la producción del país 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

En el campo mexicano viven alrededor de 25 millones de campesinas y 

campesinos, los cuales con la política de bienestar del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, tendrán acceso al menos a un programa social, con la 

orientación, acompañamiento y asesoramiento jurídico de la Procuraduría 

Agraria. 

En apoyo a la política gubernamental y con el objetivo de beneficiar al sector 

agrario del país, la dependencia federal continúa impulsando los programas del 

campo para las personas del medio rural. 

Cabe recordar que México es un país de recursos bastos en materia forestal y 

agraria, las regiones en donde más abundan estos bienes son las rurales y por 

ello el Gobierno Federal busca fortalecer la biodiversidad para su correcta 

explotación y mejorar el bienestar de las familias que día a día cosechan y 

mediante sus conocimientos cuidan y extraen lo mejor de los productos agrarios 

para el beneficio de millones de familias mexicanas. 

La manera en que se busca la protección y desarrollo en estas zonas rurales es 

brindando más herramientas y aumentando los ingresos de quienes trabajan el 

campo para la producción de frutas, verduras y recursos maderables.  



Asimismo, en asambleas ejidales y comunitarias que se llevan a cabo en las 

localidades se emiten convocatorias por sus respectivas autoridades para 

informar e invitar a participar en el programa Sembrando Vida. 

Este programa abarca ya 19 entidades federativas, el cual está dando 

certidumbre a los hombres del campo que poseen al menos 2.5 hectáreas, y 

próximamente se ampliará Sembrando Vida a más estados de la República 

mexicana. 

La dependencia gubernamental continúa acompañando a los núcleos agrarios 

con asesoramiento jurídico de forma gratuita para fortalecer la producción en el 

país, su autoconsumo y sus ventas de productos que cosechan y de esta manera 

garantizar su autoconsumo y a la vez el desarrollo del país. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sierra de San Miguelito: decisiones para la vida 

Viernes 08 mayo 2020 / Alejandro Rubín de Celis 

La aparición y dispersión del coronavirus Covid-19 ha puesto al descubierto el 

enorme daño que la ambición desmedida del poder económico ha causado al 

medio ambiente en todo el mundo. Expertos en distintas disciplinas han dejado 

claro cómo la modernidad y el modelo económico predominante están acabando 

con la viabilidad de la vida en el planeta. Un factor que contribuye a ello es el 

crecimiento desordenado de las zonas urbanas que ha provocado enormes 

desequilibrios en el ecosistema y una de las consecuencias es nada menos que 

la pandemia que padecemos. 

La presencia mundial del Covid-19 debe entenderse como una advertencia de la 

Pachamama ─Madre Tierra para las etnias andinas─ sobre la necesidad de 

mantener y preservar las áreas naturales que aún quedan en el planeta si no 

queremos poner en mayor riesgo la vida humana y la de las distintas especies 

de flora y fauna que aún se conservan. 

Una de esas áreas naturales privilegiadas la tenemos en San Luis Potosí en la 

Sierra de San Miguelito, cuya declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) de 

carácter federal parece estar nuevamente en riesgo, de acuerdo a algunas 

señales que se han presentado durante el periodo de confinamiento a causa del 

coronavirus. 

Aunque está suspendido el proceso de consulta que realiza el Ayuntamiento de 

San Luis Potosí en el marco del Programa Municipal de Reordenamiento 

Territorial y de Centro de Población y nada se ha movido respecto del cambio de 

uso de suelo para urbanizar un área de 2 mil 69 hectáreas en la comunidad de 

San Juan de Guadalupe y sus Anexos Tierra Blanca y San Miguelito, el pasado 

30 de abril fue aprobado el plan de manejo para las 12 mil 613 hectáreas que 

fueron decretadas como ANP por el gobierno estatal en septiembre de 2018 ─lo 

que ha sido considerado por grupos ambientalistas como una maniobra para 

presionar al gobierno de la República─, que son independientes a la declaratoria 

en la que trabaja el gobierno federal y que según el presidente López Obrador 

abarcaría alrededor de 100 mil hectáreas. 

Sobre la declaratoria federal, en reunión virtual celebrada entre representantes 

del gobierno estatal, el federal y la UNAM, sobre los avances del estudio para la 

declaratoria de ANP, el gobernador Juan Manuel Carreras se mostró complacido 

“… sobre todo en lo relativo a la superficie propuesta para el Área Natural 

Protegida, ya que con ello será posible que convivan tanto el proyecto del Área 

Natural Protegida como el proyecto de movilidad a través de la construcción de 

la Vía alterna” a la Zona Industrial, de acuerdo con un comunicado de la 

Comisión Nacional de Áreas Naturales protegidas. Eso hace pensar que el 

gobernador tendría ya la confirmación oficial de que la vía alterna a la Zona 

Industrial, va.  



El boletín de prensa incluye un mapa carente de datos esenciales sobre la 

superficie y coordenadas que comprenderá el polígono considerado para la 

declaratoria de ANP y, como copiados de algún documento que le fue entregado 

por el gobierno estatal, ni siquiera menciona al municipio de San Luis Potosí 

como parte del territorio que deberá protegerse, únicamente se refiere a los 

municipios de Mexquitic de Carmona, Villa de Arriaga y Villa de Reyes. 

Según los grupos ambientalistas, aunque en el mapa que se añade al 

comunicado es ambiguo, se puede apreciar que sí hay una afectación importante 

al proyecto Cañadas, lo que de confirmarse representaría un golpe demoledor al 

mega negocio de los desarrolladores involucrados. Sin embargo, se les 

concedería una parte para urbanizar. 

Los defensores de la sierra, que acusan a los fraccionadores de operar con los 

gobiernos estatal y municipal ─mediante sofisticados sistemas de comunicación 

a distancia─ para lograr las autorizaciones que requieren una vez que acabe la 

contingencia sanitaria, y de usar para sus fines medios informativos tradicionales 

de su propiedad, exigen al gobierno federal que precise los datos técnicos del 

ANP que ya está considerada y mediante un documento que circula para su firma 

en plataformas digitales solicitarán al Presidente que ordene a la Procuraduría 

Agraria que no autorice la venta de terrenos para el proyecto Cañadas y que la 

Semarnat revise minuciosamente el trabajo del grupo técnico que realiza el 

estudio para el ANP a fin de “evitar que grupos afines y manipulados por el poder 

económico, como es el Consejo Potosino de Ciencia y Tecnología (COPOCYT), 

algunos investigadores de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí(UASLP), 

el grupo “Sierra de San Miguelito AC” y desde luego la Secretaría de Gestión 

Ambiental (SEGAM), pudieran haber manipulado o pervertido el proyecto de 

ANP”. 

Lo que está en juego, entonces, es la viabilidad de cuatro municipios, el 

ecosistema que los rodea y el derecho de sus habitantes a un medio ambiente 

sano, lo que debe hacer recapacitar a las autoridades federales si es que 

efectivamente tienen considerado ceder  espacios de la sierra a depredadores 

inmobiliarios, ya sea por razones políticas o porque han sido manipuladas. 

Todavía están a tiempo de rectificar. 

Con motivo de la propagación del Covid-19 y sus conocidas consecuencias, 

científicos, filósofos, historiadores, intelectuales y artistas nos advierten que es 

necesario un cambio de timón a nivel planetario para preservar los espacios 

naturales que nos quedan y conservar la vida en la tierra. 

“La humanidad enfrenta una crisis global. Las decisiones que la gente y los 

gobiernos tomen en las próximas semanas (…) no sólo formatearán nuestro 

sistema de salud, sino también nuestra economía, nuestra política y nuestra 

cultura”, nos dice el prestigiado historiador israelí, Yuval Harari. 

“Existe la posibilidad de que la gente se organice, se comprometa, como muchos 

están haciendo, y consiga un mundo mucho mejor, que también se enfrente a 

los enormes problemas que estamos afrontando (…) los problemas de las 

catástrofes ambientales de las que no hay recuperación una vez que hemos 

llegado a esa etapa”, advierte el connotado intelectual estadounidense, Noam 

Chomsky. 



En efecto, la gente en distintas latitudes empieza a organizarse para cambiar de 

fondo, entre muchas otras cosas, el modelo económico predominante, un 

modelo que ha favorecido a unos cuantos grupos de privilegiados. 

Académicos, investigadores, músicos, actores, científicos, cineastas y premios 

Nobel de todo el mundo firmaron un desplegado que se publicó en el diario 

francés Le Monde que lleva por título Non à un retour à la normale (No a un 

regreso a la normalidad) en busca de revertir los enormes daños que la 

“normalidad” en que vivimos nos ha causado. 

“… el consumismo nos ha llevado a negar la vida en sí misma, el de las plantas, 

el de los animales y el de un gran número de humanos. La contaminación, el 

calentamiento global y la destrucción de espacios naturales están llevando al 

mundo a un punto de quiebre”, menciona el desplegado. Entre los responsables 

de estos daños están justamente los desarrolladores inmobiliarios. 

¿Qué más necesita el gobierno federal para tener claro que es inaceptable una 

nueva depredación de nuestros espacios naturales? López Obrador fue tajante 

en mayo del año pasado al afirmar que La Sierra de San Miguelito no se toca, 

pero los fraccionadores están haciendo todo lo posible por presionar y manipular 

a las autoridades federales, presumiblemente a través de instancias estatales, 

para que se les cedan los espacios que demandan para concretar su mega 

negocio y no perder la millonada que han invertido. 

Por eso, es importante atender la demanda de los opositores al proyecto 

Cañadas para que no sea la presión ni la manipulación de los inversionistas la 

que haga al gobierno federal tomar decisiones equivocadas de consecuencias 

desastrosas. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llegan Bancos del Bienestar a los Ejidos de 

Mexicali: Alejandro Ruiz Uribe 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

Baja California, Mexicali. - El delegado federal único en Baja California, Alejando 

Ruiz Uribe, encabezó el arranque de obra de los tres primeros Bancos del   

Bienestar, en las zonas rurales y ejidales del municipio de Mexicali, con una 

inversión de 1.9 Millones de pesos por cada banco, construcción que estará 

concluida en dos meses, bajo la dirección de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (SEDENA). 

Acompañado por el Capitán 1ro.  de la Secretaría de la Defensa Nacional, 

Mauricio Pedro Cenobio, Ingeniero responsable de las obras de los Bancos de 

Bienestar en Mexicali, dijo que   el Banco del Bienestar, será el principal dispersor 

de recursos de programas sociales del gobierno federal, de manera segura y con 

calidez en su atención 

 Alejandro Ruiz Uribe, mencionó que estos bancos serán de suma importancia 

para la gente que vive en las zonas alejadas de la ciudad, pues estarán ubicados 

en las zonas rurales y ejidales de la Colonia Carranza, Ejido Nuevo León y 

Guadalupe Victoria, en una primera etapa de un total de 9 Bancos que se 

construirán en el municipio. 

El delegado federal, reconoció el compromiso de la Secretaría de la Defensa 

Nacional, para realizar estas construcciones a través de sus áreas de ingeniería 

y resaltó la entrega que ha dedicado a estos trabajos   el Capitán de la SEDENA, 

Ingeniero Mauricio Pedro Cenobio. 



Explicó que el Banco de Bienestar, en su carácter de banca social, promueve y 

facilita el ahorro entre los mexicanos, dentro y fuera del país, así como el acceso 

al financiamiento de personas de escasos recursos, impulsando así la inclusión 

financiera, misma que se realiza con perspectiva de género y tomando en cuenta 

también a comunidades indígenas. 

 Precisó que estos bancos tendrán mucha actividad, gracias a la acertada 

decisión del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de distribuir 

los recursos públicos en quienes menos tienen y apoyar a las empresas 

pequeñas y medianas con más de 30 mil créditos en la entidad en su primera 

etapa y a nivel nacional con cerca de 3 millones de créditos en diversos sectores 

de la base piramidal de la sociedad mexicana. 

Alejandro Ruiz Uribe, dijo que actualmente   en las clases más necesitadas y en 

pobreza extrema, es inexistente su acceso a los servicios bancarios, 

representando a un 70 o 75 porciento, de ahí la importancia de generar las 

condiciones para bancarizar y dar oportunidades de crédito a todos los 

mexicanos sin distingo alguno. 

Estuvieron en el evento: Marina Calderón Guillán, representante de SEGALMEX, 

Eduardo Cota, Representante de SEDATU, Gonzalo Estrada, Representante de 

la Procuraduría Agraria, Fernando Castañeda, representante del Banco del 

Bienestar y el representante de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo 

Tapia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

Caabsa busca el Tren Maya 

 

La empresa lleva más de 5 años de atraso en el tren México-Toluca 

Viernes 08 mayo 2020 / Everardo Martínez 

La firma Caabsa, que dejó tirado durante años la obra del Tren Interurbano 

México–Toluca, quiere ganar el tramo 3 del Tren Maya y simultáneamente quiere 

fusionarse con la española OHL. 

Grupo Caabsa, de los hermanos Luis Fernando y Julio Mauricio Amodio Herrera, 

busca por tercera vez quedarse con un tramo de construcción del Tren Maya, 

proyecto multimillonario del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

Según consta en el acta de apertura de propuestas, hizo la oferta económica 

más baja con un monto de 9 mil 766 millones de pesos con IVA incluido. 

No obstante, mientras los hermanos Amodio levantaban la mano en los procesos 

de subasta pública del mayor proyecto de infraestructura del sexenio, también 

presentaron en el escritorio de la española Obrascón Huarte Lain (OHL) una 

propuesta de fusión. 

Vinculada a la corrupción en los más altos niveles del sector constructor en 

México en el pasado, OHL informó desde el 4 de febrero que había recibido una 

propuesta de Caabsa para una fusión.  

Una operación de 50 millones de euros, unos mil 300 millones de pesos 

mexicanos, a cambio de una participación de entre 31 y 35 por ciento del capital 

accionario en OHL. 



“El consejo de administración ha acordado explorar una potencial integración en 

OHL de los activos del negocio de construcción de Caabsa Infraestructuras”, 

informó la firma española. 

En caso de que Caabsa gane el tramo 3 del Tren Maya, que OHL acepte la fusión 

y si la operación tiene los permisos de las autoridades competentes, la firma 

española podría ganar un contrato importante del Tren Maya sin haber 

participado en las licitaciones.Cabe resaltar que Caabsa lleva cinco años y medio 

sin poder culminar el tramo del Tren Interurbano México-Toluca. 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), entidad encargada de la 

obra, presentará al ganador del tramo el 15 de mayo. 

Caabsa ha sido descalificada en dos intentos previos para participar en el Tren 

Maya. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Así renovarán la vialidad cercana al aeropuerto 

de Santa Lucía 

 

Jueves 07 mayo 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) presentó el 

Programa Territorial Operativo (PTO) de la Zona Norte del Valle de México 

(ZNVM) con enfoque en el desarrollo de la zona en donde se construye el 

Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles (AIFA). Al haber una nueva 

conexión aérea en México, es necesario garantizar que su entorno tendrá un 

desarrollo ordenado y conectado al resto del país, comentó Román Meyer 

Falcón, titular de la dependencia. 

Por lo que en el documento se entablan varias estrategias para llevar a cabo este 

propósito. En el caso de vialidad, transporte y movilidad, se plantean las 

siguientes adecuaciones: 

 

 

 

 

 

 



Estructuración vial 

 

Las autoridades han planteado la construcción y modernización de redes viales 

a diferentes escalas, que incluyen la red ferroviaria que apoyará al sector 

industrial, además de la estructuración de la red vial metropolitana y la 

intermunicipal. 

En el caso de la metropolitana, se ampliará el sistema carretero existente para 

mejorar la conectividad a nivel estatal y nacional mediante circuito que eviten 

congestionamiento y permita comunicación, pero sin saturar otras vías. Además 

de nuevos proyectos que permitirán la conexión y reducción en los tiempos de 

traslado entre el AIFA, el aeropuerto de la Ciudad de México y el de Toluca. 

Se pretende integrar la nueva terminal aérea a la ZNVM con ejes de desarrollo y 

enlaces “para lograr un entramado que articule las diferentes regiones y 

municipios, articular vialidades troncales que permitan interrelacionar la 

comunicación dentro del territorio”, se lee en el documento. 

También se construirá un acceso principal al AIFA que comunicará con el 

Circuito Exterior Mexiquense y las vías conocidas como Canal de Desagüe y/o 

Carso, además de conectar con una vía perimetral a la zona norte y sur del 

aeropuerto. Además, se edificará la vía Tonanitla que será una vía de acceso 

libre de conexión entre el aeropuerto y la ZNVM, desde ojo de agua, cruzando 

por los Reyes Tecámac, el municipio de Tonanitla. Medirá 3.95 km. 

Durante la primera etapa de la reestructuración se considera construir el 

distribuidor vial circuito mexiquense-AIFA, al que después le precederán otros 

más. Además, se ampliará y modernizará la autopista México-Pachuca. 

 

Red vial intermunicipal 

 

La secretaría reestructurará calles completas en áreas urbanas inmediatas al 

aeropuerto con vialidades troncales que permitan interrelacionar la comunicación 

dentro del territorio para ello se propone promover una cartera de proyectos 

ejecutivos viales de alto impacto, que permitan gestionar financiamientos de 

manera oportuna para la construcción de obras. 

También se intervendrá el Canal del Desagüe, Paseo Bicentenario, Zumpango-

Ojo de Agua, San Jerónimo, Recursos Hidráulicos y la Avenida San Antonio 

Xahuento. De igual manera, se construirán nuevas vías para consolidar el tejido 

urbano. Se dará prioridad a la ampliación de: Circuito Exterior México - Tuxpan, 

Extensión de Av. Carso, Av. Recursos hidráulicos, Vialidad perimetral de servicio 

Tultepec – AIFA (8 carriles). 
 

 


